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□ 王景烁

我是被那个故事打动的。

一位 50 多岁的女性患癌医治无效去

世，欠医院 30 多万元医疗费，她儿子何国

荣承诺一定归还。两三年间，他一有积蓄就

从广西跑到广东还钱。何父患有肝癌，家里

还有两个孩子要养，他一人打两份工，还是

决定要还下去。

这是个因医疗欠费致贫的家庭。彼时，

我正在探访广东省中山市人民医院“医疗

欠 费 管 理 部 ”，连 续 几 日 和 欠 费 表 格 打 交

道。欠款栏里一串数字，背后的故事总是沉

甸甸的。

我听医院工作人员讲，有人本来有钱，

却故意赖账，也有人真的没钱，却一直老老

实实地还钱，本就不易的生活背上大包袱，

何国荣就是其中一位。

打通电话我才知道，他的实际生活比

医院讲述得更艰难。医疗欠款快压垮这个

家庭，何国荣怕失了信用，常从网贷平台借

钱来还，习惯了“拿下个月的工钱补上个月

的窟窿”。

最 困 难 的 时 候 ， 每 个 月 他 只 还 得 起

500 元。他有专门的记账本，一份 3 万元

借款的归还情况，写了 2 页纸。按计划，

他 和 四 弟 前 年 年 底 就 能 还 清 所 有 的 债 务

了。可意外又来了，何国荣生了场病，他

和四弟在疫情中失业，还账账本的更新停

在了去年 1 月。

去他家的第一天，他向我要记者证，我

旅途匆忙忘了带，本没当回事儿，敷衍了他

一句“网上查查我的报道就行”。他愣了几

秒说：“你答应过我的。”

回到酒店，我赶紧把证件找出来，揣在

背包夹层的口袋里，反复确认了几次。第二

天采访，我不能再失信了。

我采访过一个 21 岁的云南女子，她和

丈夫在广东佛山打工，她的头在一次严重

的车祸中受伤。为了救她，医生切除了她部

分颅骨。她用 3 年时间，还上了 53829.68 元

的医疗欠款。

她被写进新闻，上了微博热搜。之后的

两次颅骨修复手术，医院为他们减免部分

费用，医疗器材供应商给她折扣价，当地为

她发放慰问金，提供保障房，还为她筹款。

她获得“2020 云南好人”称号。

我本以为，何国荣命运的走向也会如

此，毕竟两个故事那么相似，然而这则报道

很快被人们遗忘。

我帮他问过不少人，结局都是无能为

力。广东省中山市人民医院如今有了救助

基金，中山市也完善了相关政策，但何国荣

的情况发生较早，不适用。那时候，他办理

异地医保报销，需在规定时间内开出就医

缴 费 的 发 票 回 到 原 籍 ，才 能 报 销 花 费 的

40%，这意味着，他要先把费用缴清，缴不

上的部分只能归为欠费，压在他们一家的

肩上。

何家有 5 个成年的儿子，二弟陷入传

销，三弟在流水线上被切断手指后沉迷网

络。我向几家救助机构打听过，发起公益筹

款他也不够格，他的母亲已经去世，不在疾

病治疗进程中，不符合救助范畴。

我和他说过一些结果，再后来也不忍

一一告诉他了。直到 5 个月后，我联系他

询问近况，他很快回复“我下班后都有时

间聊”。

我于是知道，何国荣找到了工作，上班

两个月了。他从广西老家回到了广东中山，

眼下这份工作得来全凭偶然。他去自己出

租屋附近的水产市场买菜，顺道打听做小

生意的机会。一家商铺的老板正想再招个

送 货 人，他 上 岗 了 。他 每 天 骑 着 三 轮 摩 托

车，把一批批海鲜运到前来接货的车上，在

市场里一圈圈地转。

他凌晨 4 点半起床，下午 6 点钟收工，

中午回家做饭、午休，白天不忙的时候能和

工友坐着聊聊天，工资 4000 多元，比原来

开大巴车少。放假的时候他最忙，国庆节、

元旦都在班上度过，他别无选择，在自己的

四口之家里，他是唯一的劳动力。

他在网上卖过小家电，但交不起平台

上的铺位推广费，忙活一天赚不到什么钱。

至于欠款，他说不清自己还要还多少

年才能还完 。2020 年结束时，他才开工两

个多月，第二个月的工资还要 10 多天才到

账。欠医院的、欠亲戚的，那个记着每一笔

欠款的小本子被他小心翼翼地保存着。

我的报道刊发时，何国荣正失业在家。

他看过网友的每条评论，专门注册了一个

账号，偶尔回复网友一句“谢谢”。他也会时

常翻出那些留言给自己打气。

可 以 确 定 的 是 ， 这 些 欠 款 他 依 旧 会

慢 慢 还 下 去 。 忘 了 说 ， 他 的 网 名 是 “ 绝

对靠谱”。

新年继续靠谱

张桂梅看学生跳课间操 王 倩/摄

李静芝和儿子在青海塔尔寺。
受访者供图

李静芝和儿子在青海塔尔寺打雪仗。
受访者供图

□ 尹海月

2020 年下半年，我采访了 3 位校长：

将 1804 名女孩送出大山的云南华坪女子

高级中学校长张桂梅、去贵州黔东南苗族

侗族自治州支教的杭州校长陈立群，还有

把 8 个留守学生送到清北的校长罗湘云。

我毕业于衡水中学。第一次得知我毕

业于此时，同事们露出我仿佛来自“地狱般

学校”的惊讶表情，抛来一个个问题：你们

吃饭只花几分钟吗？你们跑操就像军训一

样吗？你们真的紧张到没时间上厕所吗？

看，衡水中学四个字总能引来强烈的

好奇。每当这时，我都会说，还好，没那

么 夸 张 。 但 其 实 ， 谈 到 母 校 对 我 的 影 响

时，我多数时候是模糊、不自知的。

在母校，我曾接受过残酷的“集体主义

精神教育”——没错，我称之为残酷。我曾

因跑早操摔倒影响班级队形被班主任骂到

哭，因在严抓卫生期间掉落一张纸被要求

回家反省一周，因成绩退步被叫家长。

后来，我考进一所 985 大学。在一所

一年能有 200 多人考上清北、一本上线率

高达 90%的学校，这不太值得祝贺，但于

我而言也算不错的起点。

我的同事说，在我身上看到了高中赋

予我的抗压能力。毕业后，我常思考一个

问题：我的高中经历究竟在我身上留下了

什么痕迹。

2020 年 ， 采 访 那 些 校 长 时 ， 我 有 一

份私心：这些心怀教育理想的校长如何看

待“衡水模式”？

采访张桂梅校长，我在华坪女子高中

看到“衡水模式”的影子。女生被要求剪

短 发 ， 每 天 睡 眠 5 小 时 ， 吃 饭 时 间 10 分

钟 。 我 站 在 食 堂 门 口 ， 看 着 她 们 跑 进 食

堂，一言不发吃饭，又跑回教室，放佛看

到了高中时的自己。

张校长很认可“衡水模式”，这令我

很惊讶 。 在 衡 水 中 学 ， 除 了 学 习 ， 学 生

什 么 都 不 用 做 ， 学 校 食 堂 常 年 备 有 面

包 、 水 果 、 酸 奶 ， 教 室 、 宿 舍 都 有 空

调 ， 为 了 不 让 我 们 学 习 分 心 ， 学 校 有 专

门 人 员 管 纪 律 ， 一 旦 你 做 了 跟 学 习 无 关

的 事 ， 比 如 吃 零 食 、 迟 到 、 在 宿 舍 不 睡

觉 ， 你 的 名 字 就 会 出 现 在 一 张 记 录 班 级

表现分数的表格里。

这些，张校长都很了解。她曾效仿衡

中的方式管理女高，发现女高不具备这么

多人力、财力——作为全国第一所免费女

子高中，学校的教师工资由县财政分发，

其余的钱都要靠她化缘。相比衡水中学的

学生，女高学生基础差，她能做的，除了

督促老师增进教学水平，只有让学生打时

间仗。

这里的学生每天比我们高中时少睡 2
个半小时。很多人觉得张校长无情，我能

理解她，对那些连学都上不起的山里女孩

来说，高考是唯一的机会。

后来，我陪张桂梅去一个女生家里家

访，破旧的土房子里，唯一的家电冰箱盖

着蜘蛛网，被子脏得泛着油光，灶台很久

没开火了。女孩的妈妈改嫁，爸爸酗酒。

女孩中考失利，本没有机会再读高中，她

在村里打印了建档立卡贫困户的证明，冒

着雨来敲女高的大门。张桂梅收留了她。

这样的学生，张桂梅见过太多。她太

想把这些女孩送出大山。为了节约时间，

女高学生去县里看病不需要排队，有医生

说孩子们压力太大，该多点时间吃饭，张

校长让医生闭嘴。她说，“只要不伤害她

们，对她们有意义，我不管，就这么干。”

如果没有张桂梅，黄付燕或许还留在

山里。她读女高时，爸爸在工地上做临时

工，妈妈在家种地，哥哥患上淋巴恶性肿

瘤。为了省钱，她在学校不吃晚饭。

后来，张桂梅去她家对她爸爸说，你

家姑娘的生活费以后你们不用拿了，我们

学 校 想 办 法 。2011 年 ， 黄 付 燕 考 上 内 蒙

古师范大学，毕业后去上海卖收藏品、先

后在两家公司上班，后来，她又随丈夫去

贵 州 ， 结 婚 生 子 。2018 年 ， 她 带 着 丈 夫

和孩子去见张桂梅，想给学校捐款，张桂

梅拒绝了。

当时，黄付燕还没找到工作，她感觉到

张 桂 梅 有 些 生 气 ，“ 好 不 容 易 读 个 大 学 出

来，就在家里当个家庭主妇。”当时，张桂梅

让她回去再努力，有需要时候再联系。

这 件 事 后 来 在 网 上 引 起 争 议 。 有 人

说，张桂梅歧视全职太太。张桂梅对媒体

回应，反对学生当全职太太是怕她们被丈

夫抛弃，“一旦两人没有共同语言，你当

全职太太会最先被淘汰，磨来磨去，原来

水准都没有了”。

张桂梅知道，自己的学生承担不起这

样的风险，她们没有退路。黄付燕也公开

回应，称校长“话丑理不丑 ”。2019 年，

她考上贵州一所小学的特岗教师，她说是

女高改变了她的命运。

我在之前的报道中写了女高不够完美

的一面，比如，为了让学生充分利用时间

学习，张校长如何把控菜品的温度，让学

生在 5 分钟内吃完午餐，学校也没有开设

性教育课程，这些都引起一些争论。但在

我 看 来 ， 这 已 是 张 桂 梅 能 做 到 的 最 好 结

果 ， 正 如 一 位 读 者 所 说 ，“ 有 限 的 条 件

内，只能对目标做减法”。

要高分还是要全面发展，这可能是考

验很多校长的一个问题。我后来采访了正

源中学的校长罗湘云。罗校长坦承，学校

追求分数，学校从 2018 年开始派尖子生

去衡水中学学习，按照衡水中学课程表调

整课程计划，也用衡水中学的试卷，他认

为国家既然是高考的选拔制度，就要努力

让孩子出人头地，“教育本来不应该这么

做，但你又没有更好的办法。”

正 源 中 学 留 守 学 生 人 数 过 半 ， 2012
年至 2020 年，学校有 13 名学生考入清华

北大，其中 8 名是留守家庭的孩子。这是

一个很不错的成绩，我采访后知道了学校

成绩傲人的密码——这里的学生初二就读

完初中的所有课程，随后进入准高一，用

4 年时间备战高考。

在我看来，这仍然是向分数看齐的教

育模式，学生的素质培养都指向为高考服

务。相比我的高中，这里的高中氛围轻松

许多。学生们不用穿校服，纪律没有那么

严苛，休息时间也比我们多，但他们仍以

考高分为主要目标。

这自然是有效的。该校多位清北毕业

生 告 诉 我 ， 如 果 不 是 学 校 的 “2 + 4 模

式”，自己很可能只能考上一本。

但当他们进入更高一层的世界，发现

封闭单一的高中生活也因此限制了他们。

正 源 中 学 一 个 去 年 考 入 北 大 的 女 孩 告 诉

我，因为高中很少上实验课，在北大她连

显微镜也不会用，她去问老师怎么调焦，

老 师 匆 匆 帮 她 调 好 ， 让 她 直 接 观 察 微 生

物。她还是不会，又问同学，同学说，我

已经观察好了，你直接来我这看。

看 老 师 不 停 回 答 同 学 “ 高 深 的 问

题”，她不好意思再开口。“我到现在都不

会用，太难过了。”

我知道，未来他们可能需要很长时间

弥补差距，建立自信，完善自我。但能因

此判定他们所接受的学校教育——那种以

分数为导向的教育模式是不对的吗？

我问过张桂梅这个问题，严苛的学习

环 境 会 不 会 让 学 生 变 得 封 闭 、 狭 隘 。 她

说 ， 随 着 学 生 考 入 大 学 ， 这 些 会 慢 慢 改

变。我认同她的观点，对一个毫无资源和

背景的农村娃而言，考大学更紧迫，这决

定了未来的起跑点有多高。

采访过两位校长后，我更加理解了那

些 山 里 的 孩 子 、 留 守 孩 子 没 有 什 么 能 争

的，只能争高考。直到我采访第三位校长

陈立群， 他不认同一味追求分数的教育

模式。

陈 立 群 曾 在 杭 州 学 军 中 学 任 校 长 ，

2016 年 ， 他 被 邀 请 到 黔 东 南 苗 族 侗 族 自

治州任台江民族中学校长，4 年时间，他

让这所学校从全州垫底的本科 10%上线率

增至 79%。

他不赞同为了分数过度剥夺学生时间

的 做 法 ， 认 为 这 种 模 式 培 养 的 人 与 “45
天速成鸡”无异，只讲究效率，不注重个

性。在陈校长看来，教育者应该先把学生

当人，爱这个“人”本身，不论学生品行

优劣、成绩好差、家境富贫。其次把学生

当孩子，不要试图控制他们。最后再把他

们 当 学 生 看 ， 他 说 ， 教 育 应 该 是 “ 奥 运

会”，各展所长，各显其才。

在台江民族中学，女生不用剪短发，

学 生 每 天 早 、 中 、 晚 都 有 1 小 时 活 动 时

间，还有很多社团活动。一天中午，我站

在 教 学 楼 前 ， 看 到 学 生 们 慢 悠 悠 往 教 室

走，毫无紧张的氛围。

陈校长认为，要提高一所学校的升学

率，根本要提升教学质量，提高每一堂课

的思维含量。

台江民族中学成绩的提高证明了他方

法的有效。但这并不能说服我，我认为陈

校长之所以能在分数面前保持理智，源于

这里没有能执行“衡水模式”的人——西

部办学面临的很大困难是缺钱，有小学连

电费也交不起，小学校长只能拿自己的工

资垫付，在这样的条件下，校长们一门心

思想着筹钱，保证学校水、电正常运转，

工资如期发放。

陈校长是个特例。作为被特邀来支教

的校长，他有能力、有资源，可以在此施

展自己的教育理念。我问他，假如他在河

北任校长，面对升学率的竞争，还能奉行

“以人为本”理念吗？

他 说 自 己 依 然 不 会 走 “ 衡 水 模 式 ”，

哪怕成绩差一点。他认为只考虑学生“走得

出”、只顾当下“一阵子”的教育就是应试教

育，真 正 的 教 育 应 考 虑 学 生 长 远 的“ 一 辈

子”，教育的终极目标是人的社会化。

我跟随他去家访，一位今年的毕业生

住在山里，我们驱车 1 个小时，又步行近

半个小时，攀上一层比一层高的台阶抵达

他海拔近 1000 米的家，家门口外几米就

是幽深的山谷。高考前不久，男生家门口

的地面出现了裂缝，陈校长拿出 1 万元让

男生修缮地面。男生的母亲早逝，父亲外

出打工，家中还有两个上学的弟弟。

为 了 供 养 两 个 弟 弟 ， 他 一 边 打 假 期

工，一边读书。今年高考成绩只能报考大

专院校，他犹豫继续读书还是打工赚钱，

陈校长没有替他作选择，只说，要尽好大

哥的职责，帮助两个弟弟好好读书，哪怕

有一天弟弟们都读出去，没有回报他。男

生点了点头。

我听后很感动。多年以后，弟弟们读书

有成，若真的离开他，他应该也会很宽慰，

有人教过他付出不要强求回报的道理。

后来，我们又去一位女生家里，那天下

着大雨。女生家也是单亲家庭，父亲外出打

工，她和弟弟两人在家。进屋后，我们发现

读初中的弟弟正在念书，一面墙贴满了弟

弟的奖状，陈校长本是来给考上大学的女

生送红包的，告诉她大学费用会有爱心人

士捐助，不用为此发愁。临走前，他又奖励

女生的弟弟 500 元，鼓励他好好读书，并为

这个没有雨伞的家庭留了一把伞。

这个一直沉默的女孩在我们上车前，

送给陈校长一个拥抱，哽咽着说了一句：

“谢谢校长”。

和陈校长交流近 10 天，我多了一些

思考：高考是很重要，一切向分数看齐的

教育模式就是对的吗？因为分数重要，教

育者就能以此为借口，忽视学生的内心感

受和自尊吗？如果拒绝这种教育模式，那

些底层成长的孩子还有翻盘的机会吗？还

有折中可行的教育模式吗？什么才是真正

的教育？

我没有找到答案。

2019 年 夏 天 ， 我 回 了 一 次 衡 水 ， 发

现 升 学 竞 争 已 从 高 中 延 伸 到 初 中 ， 甚 至

小学。

一 位 来 自 邢 台 的 家 长 告 诉 我 ， 2017
年 ， 得 知 只 有 在 衡 水 本 地 满 4 年 学 习 经

历，才有资格考衡水中学公费生后，她将

上六年级的女儿转入衡水一所小学，学费

一年 1.4 万元。之后，女儿顺利考入衡水

五中，在衡水五中初一部，有 7000 多名

学生，共 140 个班，她听班主任说，只有

前 600 名学生有机会进入衡水中学。

但 计 划 赶 不 上 变 化 ， 2019 年 ， 衡 水

本 地 满 4 年 学 习 经 历 被 要 求 增 加 到 5 年 。

她算了笔账，如果孩子考上衡水中学，加

上学费、生活费，高中至少需要每年 5 万

元的教育支出。她感叹，现在就要咬紧牙

关挣钱。

我的侄女也在衡水读书，春节期间看

到她因为成绩退步闷闷不乐，我不知道应

该劝她不要太在意分数，还是打起精神继

续努力。

我曾跟一位衡水中学的老师讲过，高

中的学习经历很多时候并不令我愉快，唯

分数、唯集体的理念让我感受不到自我的

存在。我的老师说，你不要只想学校让你

失去了什么，可以想想它带给了你什么。

后来我认真思考过这个问题。至今，

我也说不清，衡水中学于我的具体意义。

在找到答案之前，我打算对我接受的教育

保持善意的怀疑，从未来的采访中去进一

步寻找答案。

衡水中学毕业的我，采访了3位校长

回望旧面孔

罗湘云带老师去钟芳蓉家贺喜
受访者供图

2017 年 9 月 5 日，贵州剑河，久甲小学的师
生在换上新课桌的教室里上课。 视觉中国供图 张桂梅家访 尹海月/摄

□ 王景烁

2020 是 李 静 芝 的 “ 收 获 年 ”。 她 说 ，

以后我不叫打拐妈妈了，大家叫我嘉嘉妈

妈。

2020 年 5 月，李静芝终于见到了自己

丢失 32 年的儿子嘉嘉，人脸识别和基因

比对确认了他的身份。为了找儿子，她印

过 十 几 万 份 寻 人 启 事 ， 走 了 20 多 个 省

份，见过 300 多个孩子。她帮 29 个走失者

找到了家，第 30 个是自己的孩子。

大半年里，母子俩一起旅行，他们在

青海的茶卡盐湖、塔尔寺，湖南的张家界

合 影 ， 几 乎 每 一 张 照 片 里 ， 她 都 在 笑 。

“现在想让我不笑都很困难”，她说。

所到之处是她从未去过的景点。她曾

去过不少省市，但每次都掐着时间，算着

花费，尽可能赶在一个周末里往返。她的

目的地总是农村，和那些陌生的孩子留影

里，她耷拉着嘴角。

认亲之前，李静芝常驻天津，嘉嘉生

活在成都，现在两人把西安作为长居住的

落脚点。原因很简单，嘉嘉喜欢西安，那

里有小时候的记忆。

她努力地走近他。开始时小心翼翼，

她 不 知 道 怎 么 以 “ 轻 松 的 尺 度 ” 和 他 说

话。时间久了，她顺口就是玩笑，他们从

没吵过架。她心里的石头落了地。

一天晚上，他们漫步在西安热闹的街

头，风嗖嗖地，嘉嘉轻轻地问她冷不冷，

他还说，把手放到我的口袋里边儿吧。她

笑了，记住了那个夜晚。

两岁多的嘉嘉丢失后，她一直在想象

里学着做母亲。他没到上学的年纪，她担

心他能否吃饱穿暖；到了该上学的年纪，

又担心他会不会学坏。

如今，儿子 34 岁了，很独立。她说

自己错过了他那些年，也只能在边上提提

意见，儿子大的人生规划和方向她已经参

与不了太多，毕竟是两条轨迹了。

一些话她在电视节目里说了很多遍，

一些话她没来得及公开说。她想告诉那些

已长大的走失者勇敢地找家，“无论结局如

何，至少让亲生父母知道你还活着，你过得

很好，知道你到底是谁。”她很清楚，不少养

父母给孩子从小灌输了被遗弃的理念，这

也在走失者和亲生父母间埋下了怨恨的种

子。

找到儿子后，李静芝的社交网站里收

到了大量祝福，有网友留言，20 年前就看

过她的节目。她的故事给了很多迷茫多年

的家庭希望，有人说，你找了 32 年都能找

到，我们只要再坚持一下，相信也一定能等

到这一天。

不过，曾和她一起寻子的家庭仍有不

少还在路上。她记得陕西蓝田县的一位父

亲说：“找不到孩子我死不瞑目。”

她也听过这样的故事，有年轻人前往

基层派出所做 DNA，但当地派出所并不十

分 了 解 中 国 公 安 部 已 建 成 全 国“ 打 拐 ”

DNA 数据库，最终没能采血成功。李静芝

希望，“打拐”DNA 数据库能更进一步地下

沉。

一个无奈的事实是，未成年的走失者

多 数 没 有 能 力 自 发 做 DNA 采 血 。李 静 芝

因此建议，公安、妇联、民政等部门联合进

行深入摸排，对年龄小且来路不明的孩子

给予更多关注，帮他们采血入库。

她已算是幸运的一个。丢失儿子后，她

至少 20 年也丢了自己。她坚定地寻找，一

度有些“神经质”。一开始，她觉得丢孩子的

事 儿 别 人 都 不 会 发 生 ，总 是 抬 不 起 头 ，烧

香、拜佛、求神，甚至那些被鼓吹得神乎其

神的特异功能，她无一例外地都试过。

后来，她选择和同样丢了孩子的家庭

抱团取暖，她上各种电视节目，“能让 100
个人看到自己的故事，感动其中之一就有

希望”。

她被写进一条又一条新闻，寻子的内

容 不 变 ，更 新 的 似 乎 只 有 找 寻 的 年 头 ，23
年、27 年、32 年。

她被定义成那个有力量的人——为了

寻找嘉嘉不能倒下的母亲，很多丢失孩子

无力家庭几乎全部的希望。

有时“善意”的建议也让她痛。有人说

她过于执拗，有人劝她再生一个，有人让她

早点儿翻篇。“可那是我身上的肉。”她说，

“这不是丢钱、丢车，我舍不下”。

如今，她望着嘉嘉，他 34 岁的面颊已

有浅浅的褶皱，笑起来眼睛会眯成一条缝，

某 个 角 度 看 起 来 还 和 小 时 候 一 样 ，“ 乖 乖

的”。他向自己跑来的姿势和过去一样，右

脚习惯性向外撇，似乎把过去和现在连接

了起来。

她终于找到了丢失32年的儿子


